

# Découvrir la pomme et toutes ses diversités

L'association des croqueurs de pommes a organisé un stage visant à faire découvrir le fruit, ses diversités et à sensibiliser sur la préservation des variétés anciennes. Trente stagiaires venus de toute la France ont ainsi appris à décrire et identifier les pommes avec des experts en pomologie.

L'association locale Charolais Brionnais des Croqueurs de pommes, organisait un stage de pomologie durant le week-end du 16 novembre, à la Maison familiale Rurale d'Anzy-le-Duc.

La vice-Présidente, Cécile Blase accompagnée de Jean Claude Ducarre, Président de la communauté de commune de Marcigny et de Jean-Marc Pommier, maire d'Anzy-le-Duc, ont accueilli les trente stagiaires venus de toute la France.

Le bocage Brionnais Charolais

est actuellement en cours de reconnaissance au patrimoine mondial de l'UNESCO.

## Un stage entre science et art

Cet atelier permet d'identifier les fruits mais également de décrire leur aspect, tellement variable si l'on prend le temps de l'observer.

Jean, stagiaire venu du Cantal assure : « Je suis souvent présent aux stages organisés par l'association. Partager ma passion avec d'autres passionnés, découvrir de nouvelles variétés, de nouveaux goûts m'est indispensable et me permet d'étendre mes connaissances. »

## Un partenariat avec l'Institut national de recherche en agronomie

Marc Froudrière, Vice Président de l'Association nationale des Croqueurs de pommes était présent pour rappeler certaines missions de l'Association :

« L'INRA séquence l'ADN des variétés de pommes connues (10 000 arbres séquencés actuellement) et les Croqueurs de Pommes collectent l'ensemble de ces données. C'est d'abord dans un souci de préservation du patrimoine écologique, que les Croqueurs de pommes sensibilisent le public sur la nécessité de planter des arbres d'espèces anciennes locales et de consommer des pommes de variétés et de goûts différents de ceux habituellement trouvés sur les étalages de magasins. »

Angélique BARTHELEMY (CLP)

**NOTE** Association locale Charolais Brionnais : <https://croqueurs-national.fr/associations-locales/91-pays-charolais-brionnais.html>, [croqueurspommespcb@gmail.com](mailto:croqueurspommespcb@gmail.com) ou TEL 07 81 47 18 89. Siège social de l'association : mairie, Le bourg, 71120 Vendenesse-lès-Charolles, TEL 03 85 24 04 76.



Henri Fourey, Bernadette Denis, Marc Froudrière, Cécile Blase : les animateurs du stage de pomologie organisé par les Croqueurs de pommes, à la Maison Familiale et rurale d'Anzy-le-Duc.

Photo JSL/Angélique BARTHELEMY

## L'ASSOCIATION

L'association Brionnais Charolais a été créée en 2005 : elle regroupe 47 bénévoles qui œuvrent à la sauvegarde de variétés anciennes, dont la multiplication ne peut s'obtenir que par greffage. 15 variétés ont été répertoriées. La rouge de Vareilles et la Bougeronne d'Artaix sont les plus vendues. Deux vergers conservatoires, soutenus par le Conseil Départemental, sont gérés par les Croqueurs de pommes. L'association est aussi référencée par la région Bourgogne-Franche-Comté pour le conseil aux particuliers sur la création de verger de sauvegarde, dans le cadre de son programme pour la préservation de la biodiversité.

## Les croqueurs de pommes du Pays Charolais-Brionnais s'initient à la pomologie

**CHAROLLAIS-BRIONNAIS** Les croqueurs de pommes sont des amateurs bénévoles qui luttent pour la sauvegarde des variétés fruitières régionales en voie de disparition.



**C**onnaissez-vous la Rouge de Vailles ? La Bougeonne d'Artaix ? Ces anciennes variétés de pommes locales étaient vendues à l'époque sur les marchés de Marcigny et de La Clayette, notamment. Aujourd'hui, en trouver relève du défi.

### PLUS DE 15 VARIÉTÉS

Créée en 2005, l'association locale des croqueurs de pommes

du Pays Charolais-Brionnais a ce souci de la préservation des variétés fruitières locales. Et pas que pour les pommes. « Nous nous intéressons également aux poires, aux cerises, aux châtaignes... énumère Cécile Blaise, vice-présidente du groupe local. Dans la région, nous possédons une quinzaine de variétés de fruits. Alors que tout commençait à disparaître, des personnes ont lancé ce groupe, qui a pour but de faire connaître ces variétés locales, inciter les gens à planter des arbres fruitiers... Il est quand même plus agréable de cueillir des fruits

### Le bureau des croqueurs de pommes

Le bureau se compose de : Jean Lagrost président, Cécile Blaise vice-présidente, Patrick Blais secrétaire, Bernard Beauchamp secrétaire adjoint, Grégoire Duranel trésorier, Alain Raquin trésorier adjoint, Romain Berger, Lucien Laurent et Jacques Marchand membres.



dans son jardin, pas traités, pas constamment arrosés et qui ont plus de goûts ! »

### LA POMOLOGIE

Afin de se perfectionner, les croqueurs de pommes se sont formés récemment à la pomologie, à Anzy-le-Duc. « C'est en même temps de la science et de l'art. La discipline vise à identifier une pomme. Trois personnes de l'association nationale sont venus nous former à cela. On regarde la taille, la forme de la pomme pour l'iden-

tifier. » Mieux armés, les croqueurs de pommes vont pouvoir reprendre leurs bourses aux greffons habituelles, et aimeraient organiser des visites d'exploitations qui travaillent avec des vergers, ou chez des personnes qui cultivent encore des fruits et légumes anciens. « Il ne faut pas laisser tomber ces variétés anciennes qui sont beaucoup plus adaptées au terroir et qui, du coup, tombent moins facilement malades », conclut Cécile Blaise.

Florent Regnault